
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
21-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

30 сентября 2019 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 30.09.2019 Время: 14:03:38 -  15:12:22 

Председательствующий:
Сокол С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 36
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя комиссии по контрольной дея
тельности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
председатель комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, фи
нансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 

14. Красноштанов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

3. Андреев А.А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.

7. Битаров А.С.
8. Бренюк С.А.
9. Ведерников А.В.

10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

15. Крывовязый И.В.
16. Кудрявцева Г.Ф.
17. Курбайлов М.М.



18. Левченко А.С.
19. Лобков А.В.

20. Любенков Г.А.

21. Обухов А.В.
22. Перетолчин В.В.

23. Петрук С.М.
24. Побойкин В.Л.

25. Романов А.В.
26. Сагдеев Т.Р.

27. Сарсенбаев Е.С.
28. Синцова И.А.

29. Сокол С.М.

30. Тру фанов Н.С.

31. Тютрин Д.Г.
32. Франтенко С.С.

33. Хайдуков В.В.

34. Чекотова Н.А.
35. Шевченко С.П.

36. Шершнев Д.П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообра
зованию, финансово-экономическому и налоговому законо
дательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской области 
и
заместитель председателя комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркут
ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 9
1. Бриток Д.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Вепрев А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Маслов А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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5. Носенко О.Н. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

6. Попов О.Н.
7. Сумароков И.А.
8. Сумароков П.И.
9. Шпаков В.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 17
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппа-

2. Болотов Р.Н.
рата Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
первый заместитель Губернатора Иркутской области - Пред
седатель Правительства Иркутской области

3. Борисова О. А. старший помощник прокурора области по взаимодействию с 
законодательными (представительными) и исполнительными 
органами власти области и органами местного самоуправле
ния Иркутской области

4. Бояринова Н.В.
5. Буянов Р.В.

министр финансов Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области 
в Законодательном Собрании Иркутской области

6. Дмитриев И.В. председатель Избирательной комиссии Иркутской области
7. Константинов А.В. заместитель начальника правового управления Законодатель

ного Собрания Иркутской области - начальник отдела
8. Леныпина И.В. руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркут

ской области
9. Масловская З.А. исполнительный директор НО "Ассоциация муниципальных 

образований Иркутской области"
10. Морохоева И.П.
11. Петрова О.В.

председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
начальник Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Иркутской области

12. Попов А.К.
13. Рыжкович В.А.

министр по молодежной политике Иркутской области 
заместитель начальника управления информационной поли
тики и связям со средствами массовой информации

14. Свиркина С.Д. министр строительства, дорожного хозяйства Иркутской об-
ласти

15. Сулейменов А.М. министр жилищной политики, энергетики и транспорта Ир-

16. Тен С.Ю.
кутской области
депутат Государственной Думы Федерального Собрания Рос
сийской Федерации

17. Якубовский А.В. депутат Г осударственной Думы Федерального Собрания Рос
сийской Федерации

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области



ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:03:39. Речь 5 мин 27 
сек

Уважаемые депутаты, добрый день. Нас с вами 33, можно 
начинать работать. У нас на нашем заседании сегодня присутству
ет сенатор Сергей Фатеевич Брилка, депутаты Государственной 
Думы Сергей Юрьевич Тен, Александр Владимирович Якубов
ский, главный федеральный инспектор в Иркутской области... (я 
уже, Андрей Михайлович, привык, что федеральный инспектор у 
нас тут, поэтому... слава богу, Вы из Тулуна к нам вернулись) по
этому с нами главный федеральный инспектор в Иркутской обла
сти аппарата полномочного представителя Президента Российской 
Федерации в Сибирском федеральном округе Абрусевич Андрей 
Михайлович, старший помощник прокурора области по взаимо
действию с законодательными (представительными) и исполни
тельными органами власти и органами местного самоуправления 
Иркутской области Ольга Анатольевна Борисова, председатель 
Избирательной комиссии Иркутской области Илья Владимирович 
Дмитриев, начальник Управления Министерства юстиции РФ по 
Иркутской области Ольга Викторовна Петрова, председатель Кон
трольно-счетной палаты Иркутской области Ирина Петровна Мо- 
рохоева, первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области Руслан Николае
вич Болотов (тоже, слава богу, вернувшийся из Тулуна на какое-то 
время (не слышно). Завтра? Ага. Нам повезло), полномочный 
представитель Губернатора Иркутской области в Законодательном 
Собрании Иркутской области Роман Викторович Буянов, мэры 
муниципальных образований Иркутской области, президент Союза 
Торгово-промышленной палаты Восточной Сибири Соболь Алек
сей Иванович. Вот такой у нас представительный состав. Сейчас 
нас с вами 35 человек. Кворум... депутатов 35, я имею в виду. Кво
рум для работы имеется. 21-я сессия Законодательного Собрания 
Иркутской области объявляется открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Коллеги, я всех представил, кто у нас здесь из гостей, но хо
чу представить еще одного нового нашего среди нас. У нас новый 
депутат Анатолий Анатольевич Аблов. (Аплодисменты). Анатолий 
Анатольевич, мы рады видеть Вас в наших рядах и желаем Вам 
влиться в коллектив. Как вливаться сами знаете, активной работой 
на благо Иркутской области, и уверены, что наша с вами общая 
совместная деятельность депутатов Законодательного Собрания 
только добавит Вашим участием нам конструктива и эффективно
сти в работе, в том числе по той территории, которую Вы пред-
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИ
ЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ставляете. Спасибо.
Коллеги, для ведения заседания необходимо избрать рабочие 

органы. Секретариат предлагается избрать в количестве 3-х чело
век. Есть другие предложения? Предложений нет. Кто за данный 
количественный состав, прошу голосовать.

Ребята, мы готовы голосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:09:06. Речь 0 мин 29 
сек

Принято.
Персонально предлагается: Галина Федоровна Кудрявцева, 

Степан Сергеевич Франтенко, Андрей Сергеевич Левченко. Есть 
другие предложения? Других предложений нет. Голосуем за спи
сок кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:09:35. Речь 0 мин 26
сек

Спасибо. Принято.
Прошу секретариат занять свои места.
Счетную комиссию предлагается избрать в количестве трех 

человек. Другие предложений есть, коллеги? Других предложений 
нет. Голосуем.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято
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ВЫСТУПИ
ЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЫСТУПИЛИ:

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:10:01. Речь 0 мин 25
сек

Принято.
Персонально предлагается: Денис Павлович Шершнев, Геор

гий Александрович Любенков, Ольга Владимировна Безродных. 
Есть предложения другие? Предложений нет. Голосуем.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:10:26. Речь 0 мин 21
сек

Спасибо. Коллеги, рабочие органы мы с вами избрали.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ СЕССИИ

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:10:47. Речь 1 мин 7 сек

У нас сегодня с вами нет приятной миссии, которая обычно у 
нас заключается в том, чтобы наградить Почетными грамотами, но 
в продолжение того, о чем я говорил, Анатолию Анатольевичу 
Аблову предлагаем торжественно вручить его удостоверение.

РЫЖКОВИЧ В.А.
Удостоверение депутата Законодательного Собрания Иркут

ской области третьего созыва вручается Аблову Анатолию Анато
льевичу. (Аплодисменты).

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:11:55. Речь 0 мин 16
сек

Коллеги, переходим к рассмотрению проекта повестки. Про
ект повестки рассмотрен на заседании коллегии. Предлагаю при-
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нять проект повестки дня сессии за основу. Голосуем.

РЕШИЛИ: Принять проект повестки за основу

ГОЛОСОВА- Присутствие -36 . Отсутствие -  9. Кворум -  23.
ЛИ: За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
(п.0/5) Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:12:10. Речь 0 мин 36
сек

Проект повестки принят за основу. Есть предложения, до
полнения, коллеги? Предложений, дополнений нет. Тогда предла
гаю утвердить повестку дня сессии в целом.

ГОЛОСОВА- Принять повестку в целом
ЛИ: Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
(п.0/6) За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.

Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:12:47. Речь 0 мин 16
сек

Спасибо. Повестка дня сессии утверждена. Приступаем к 
рассмотрению вопросов повестки.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект закона Иркутской области № ПЗ-564 «О дополнительных мерах со
циальной поддержки граждан, пострадавших в результате паводка, вызванного 
сильными дождями, прошедшими в июне 2019 года на территории Иркутской обла
сти» («О дополнительных мерах социальной поддержки граждан, пострадавших в 
результате паводка, прошедшего в июне - июле 2019 года на территории Иркутской 
области»)» (второе чтение).

2. Проект закона Иркутской области № ПЗ-573 «О внесении изменения в ста
тью 2 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах социального обслужива
ния граждан в Иркутской области» (первое чтение).

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-572 «О внесении изменений в ста
тью 6 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах здравоохранения в Ир
кутской области» (первое чтение).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-595 «О внесении изменений в За
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кон Иркутской области «Об областном бюджете на 2019 год и на плановый период 
2020 и 2021 годов» (первое чтение).

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект закона Иркутской области № ПЗ-564 «О дополнительных мерах со
циальной поддержки граждан, пострадавших в результате паводка, вызванного 
сильными дождями, прошедшими в июне 2019 года на территории Иркутской обла
сти» («О дополнительных мерах социальной поддержки граждан, пострадавших в 
результате паводка, прошедшего в июне - июле 2019 года на территории Иркутской 
области»)» (второе чтение).

2. Проект закона Иркутской области № ПЗ-573 «О внесении изменения в ста
тью 2 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах социального обслужива
ния граждан в Иркутской области» (первое чтение).

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-572 «О внесении изменений в ста
тью 6 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах здравоохранения в Ир
кутской области» (первое чтение).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-595 «О внесении изменений в За
кон Иркутской области «Об областном бюджете на 2019 год и на плановый период 
2020 и 2021 годов».

1. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-564 «О ДОПОЛНИТЕЛЬ
НЫХ МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ГРАЖДАН, ПОСТРАДАВШИХ В 
РЕЗУЛЬТАТЕ ПАВОДКА, ВЫЗВАННОГО СИЛЬНЫМИ ДОЖДЯМИ, ПРО
ШЕДШИМИ В ИЮНЕ 2019 ГОДА НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(«О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ГРАЖДАН, 
ПОСТРАДАВШИХ В РЕЗУЛЬТАТЕ ПАВОДКА, ПРОШЕДШЕГО В ИЮНЕ -  
ИЮЛЕ 2019 ГОДА НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»)» (ВТОРОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:13:03. Речь 0 мин 41 
сек

Вопрос первый. Александр Юрьевич Гаськов, Ваш блок во
просов. Пожалуйста, просим Вас на трибуну. Вопрос о проекте за
кона Иркутской области "О дополнительных мерах социальной 
поддержки граждан, пострадавших в результате паводка, вызван
ного сильными дождями, прошедшими в июне 2019 года на терри
тории Иркутской области" ("О дополнительных мерах социальной 
поддержки граждан, пострадавших в результате паводка, прошед
шего в июне - июле 2019 года на территории Иркутской области") 
(законодательная инициатива депутатов Законодательного Собра
ния Иркутской области Гаськова, Алдарова, Синцовой, Перетол-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/7)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/8)

чина, Любенкова, Сокола), 2-е чтение. Пожалуйста, Александр 
Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 14:13:44. Речь 0 мин 34 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, добрый день, уважаемые 
приглашенные. Закон Сергей Михайлович уже зачитал. Мы с вами 
его приняли на прошлой сессии в 1-м чтении. В рамках второго 
чтения к законопроекту подошли поправки, внесены рядом депу
татов. Поправки все прошли комитет. Их 18. Сформирована таб
лица одобренных поправок.

Предлагается принять законопроект во втором чтении (окон
чательном) и направить его для обнародования Губернатору. Про
шу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:14:19. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо. Коллеги, есть вопросы? Тогда голосуем принятие 
таблицы одобренных поправок, пожалуйста.

Принять таблицу одобренных поправок

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:14:28. Речь 0 мин 19 
сек

Принято.
Голосуем принятие Закона и направление Губернатору обла

сти для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:14:47. Речь 0 мин 15
сек

Спасибо. Закон принят.

2. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-573 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ 
ВОПРОСАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ГРАЖДАН В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:15:02. Речь 0 мин 3 сек

Александр Юрьевич, Ваш следующий вопрос.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 14:15:05. Речь 0 мин 49 сек

Да. Коллеги, у вас (непонятно) есть проект закона Иркутской 
области № 573 «О внесении изменения в статью 2 Закона Иркут
ской области «Об отдельных вопросах социального обслуживания 
граждан в Иркутской области». Закон приводится в соответствие с 
Федеральным законом. Суть закона, что создаются условия для ор
ганизации проведения независимой оценки качества условий ока
зания услуг организациями социального обслуживания.

Принятие закона не повлечет дополнительных расходов из 
областного бюджета. Предлагается поддержать данную инициати
ву, законодательную инициативу.

Решение комитета: рекомендовать Законодательному Со
бранию Иркутской области принять законопроект в первом чтении 
и рассмотреть его после лингвистической экспертизы в оконча
тельном чтении без продолжения работы над ним в виде поправок.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:15:54. Речь 0 мин 14
сек

Спасибо. Коллеги, вопросы есть? Вопросов нет, Александр
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Юрьевич, к Вам. Голосуем принятие проекта закона в первом чте
нии и рассмотрение его в окончательном чтении на данном заседа
нии после проведения лингвистической экспертизы.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном на данном заседании после проведения лингвистиче
ской экспертизы

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/9)

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/10)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:16:08. Речь 0 мин 21

сек

Принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Голосуем принятие 

Закона и направление Губернатору области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:16:29. Речь 0 мин 15
сек

Спасибо. Закон принят.

3. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОМ ОБЛАСТИ № ПЗ-572 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 6 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬ
НЫХ ВОПРОСАХ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕР
ВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:16:44. Речь 0 мин 1 сек 

Александр Юрьевич, следующий вопрос Ваш.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/11)

ВЫСТУПИЛИ:

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла

сти
ДОКЛАД: Время: 14:16:45. Речь 0 мин 54 сек

Уважаемые коллеги, проект закона Иркутской области 
№ 572 «О внесении изменений в статью 6 Закона Иркутской обла
сти «Об отдельных вопросах здравоохранения в Иркутской обла
сти».

Закон приводится в соответствие с Федеральным законом. В 
марте 2019 года был принят важный закон очень для России об 
оказании паллиативной медицинской помощи. В этом законе скор
ректировано, что паллиативная помощь может оказываться не 
только в медицинских организациях, она может оказываться и на 
дому, и вне медицинских организаций. И также может оказываться 
в стационарных организациях социального обслуживания.

Проект закона не повлечет за собой дополнительных расхо
дов. Предлагается поддержать данную инициативу.

Решение комитета: принять закон в первом чтении и рас
смотреть его в окончательном чтении после проведения лингви
стической экспертизы без продолжения работы над ним в виде по
правок.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:17:40. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо. Коллеги, вопросы есть? Вопросов нет. Тогда голо
суем за предложение, озвученное Александром Юрьевичем.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном на данном заседании после проведения лингвистиче
ской экспертизы

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:17:46. Речь 0 мин 18
сек

Принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Голосуем принятие
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Закона и направление Губернатору области для обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ли: ния
(п.3/12) Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.

За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:18:04. Речь 0 мин 19 с

Закон принят. Александр Юрьевич, спасибо Вам. Спасибо 
вам, коллеги.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-595 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ 

НА 2019 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2020 И 2021 ГОДОВ»

ВЫСТУПИ- СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут- 
ЛИ: ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:18:23. Речь 0 мин 23 с

Следующий вопрос. Просим на трибуну Наталию Вениами
новну Бояринову - министра финансов Иркутской области по во
просу о проекте закона Иркутской области «О внесении изменений 
в Закон Иркутской области «Об областном бюджете на 2019 год и 
на плановый период 2020 и 2021 годов». Пожалуйста, Наталия Ве
ниаминовна.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:18:46. Речь 8 мин 5 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, в сен
тябре текущего года Управлением Федеральной налоговой службы 
России по Иркутской области было скорректирован прогноз по
ступления налоговых и неналоговых доходов до конца года в об
ластной бюджет. Министерством финансов области данный прогноз 
был доуточнен и лег в основу предстоящей корректировки, в рамках 
которой предлагается увеличить объем налоговых и неналоговых 
доходов и в первую очередь поступления по налогу на прибыль, 
увеличить объем целевых федеральных средств, которые преду
смотрены для нашей области из федерального бюджета, а также 
произвести соответствующие корректировки по расходной части.
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В основу уточнения доходной части областного бюджета по
ложен прогноз социально-экономического развития региона до 
конца 2019 года. Основу уточнения составляет изменение в первую 
очередь по налогу на прибыль организаций, который скорректиро
ван с учетом прогнозов Федеральной налоговой службы, а также 
данных крупнейших налогоплательщиков, осуществляющих свою 
деятельность на территории нашего региона.

Налог на прибыль предлагается увеличить на 1,3 миллиарда 
рублей, утвердив его в сумме 66 миллиардов рублей. В связи с ро
стом заработной платы, связанной с решением, принятым на феде
ральном уровне, по увеличению минимального размера оплаты тру
да, предлагается на 966 миллионов скорректировать налог на дохо
ды физических лиц, установив его в размере 39,9 миллиарда рублей.

Также в соответствии с уточненной оценкой фискального ор
гана увеличивается размер налога на имущество организаций на 
полтора миллиарда рублей. И в данном законопроекте нашли отра
жение те законы, которые были приняты на сентябрьской сессии 
депутатами Законодательного Собрания в части установления льгот 
по налогу на имущество организаций и транспортному налогу для 
территорий, оказавшихся в зоне наводнения в июне - июле текуще
го года, в связи с чем размер транспортного налога уменьшен на 104 
десятых миллиардов рублей.

Таким образом, общий объем налоговых и неналоговых дохо
дов предлагается увеличить на 4,2 миллиарда рублей и установить 
их в сумме 144,9 миллиарда рублей.

При формировании расходной части бюджета Губернатором 
были поставлены ключевые позиции, которые нашли отражение во 
внесенном законопроекте. В первую очередь средства предлагается 
направить дополнительно на восстановление разрушенной инфра
структуры социальной, транспортной, инженерной по нашим тер
риториям, оказавшимся в зоне наводнения, предусмотрены средства 
на обеспечение сбалансированности местных бюджетов, на выплату 
в необходимом объеме заработной платы педагогам общеобразова
тельных учреждений и персоналу дошкольных образовательных 
учреждений в рамках субвенций на образование, а также ряд меро
приятий, которые представлены сейчас на слайде.

Объем целевой финансовой помощи, который предлагается 
уточнить в рамках предстоящей корректировки, составляет 3,3 мил
лиарда рублей, которые будут направлены на ежемесячные выплаты 
гражданам при рождении или усыновлении первого ребенка, на 
осуществление отдельных полномочий в области лесных отноше
ний, а также ряд мероприятий, направленных на ликвидацию по
следствий чрезвычайной ситуации, сложившейся в нашем регионе. 
На расходы, не имеющие целевое привязки к установленным дохо
дам, предлагается дополнительно направить 6,4 миллиарда рублей.
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Из них полтора миллиарда рублей направить на субвенцию на обра
зование, на возмещение недополученных доходов в сфере электро-, 
тепло-, водоснабжения для ресурсоснабжающих организаций в 
сумме 402,1 миллиарда рублей. И основная сумма уточнения, 
больше 2,5 миллиарда рублей, предлагается направить на меропри
ятия, связанные с ликвидацией чрезвычайной ситуации по направ
лениям (следующий слайд, пожалуйста), которые представлены на 
слайде. И в первую очередь -  это 1,7 миллиарда рублей, связанных 
с социальными выплатами для предоставления гражданам жилья 
либо строительство взамен утраченного.

В части межбюджетного регулирования в областном бюджете 
дополнительно предусмотрено 660 миллионов рублей. На обеспе
чение сбалансированности местных бюджетов будут направлены в 
виде субсидии на выравнивание и дотации на сбалансированность 
для муниципальных образований первого и второго уровня.

С учетом предстоящей корректировки общий объем межбюд
жетной поддержки, условно нецелевой, для наших муниципальных 
образований составит 10,5 миллиарда рублей, что на 1,3 миллиарда 
рублей выше, чем мы завершали с вами 2018 год.

Кроме этого, в виде иных межбюджетных трансфертов 202,6 
миллиона рублей будут направлены в те муниципальные образова
ния, которые пострадали в результате наводнения в июне -  июле 
текущего года.

Учитывая требования федерального центра по обеспечению 
размера дефицита и уровня государственного долга на экономиче
ски безопасных показателях, объем предстоящего уточнения доход
ной части, основные подходы к расходной части, доходы бюджета 
на 2019 год предлагается утвердить в сумме 196,4 миллиарда руб
лей, расходы областного бюджета в объеме 212,9 миллиарда руб
лей. Дефицит областного бюджета установить в сумме 16,6 милли
арда рублей. Объем государственного долга плановый по состоя
нию на 1 января 2020 года составит 20 миллиардов рублей.

Данный законопроект прошел необходимое согласование 
Министерства финансов Российской Федерации, на что получено 
положительное заключение федерального органа страны. В рамках 
рассмотрения данного закона во втором чтении, если депутаты его 
примут в первом, Губернатором области будут внесены поправки, 
которые отражают консолидированную позицию депутатов Законо
дательного Собрания и Губернатора Иркутской области в части 
увеличения общего объема поддержки для муниципальных образо
ваний, в том числе для тех территорий, которые у нас подверглись 
чрезвычайной ситуации. Прошу депутатов поддержать данный за
конопроект.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:26:51. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Наталия Вениаминовна. Коллеги, какие вопросы 
есть к министру финансов Иркутской области?

Ирина Александровна, пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 14:27:01. Речь 1 мин 1 сек

Наталия Вениаминовна, вот буквально последняя часть Ваше
го выступления -  это межбюджетные взаимоотношения. Вы знаете, 
мы посмотрели по Казачинско-Ленскому району, потребность в де
нежных средствах составляет 114 миллионов рублей, при этом плю
сом еще около 7 миллионов рублей на поселение. Но при всем при 
этом в проекте бюджета суммы, которые не достигают даже 10 % от 
потребности. Вот чем руководствовались? Потому что, в принципе, 
все статьи, которые на сегодняшний день здесь указаны, они явля
ются жизненно необходимыми. Это и заработная плата, и подготов
ка к зиме, и, соответственно, оплата ГСМ на подвоз детей, и очень 
многие другие социально необходимые, жизненно необходимые 
вещи для района.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:28:03. Речь 1 мин 6 сек

Спасибо большое, Ирина Александровна, за вопрос. Руковод
ствовались нормами Бюджетного кодекса, который обязывает все 
субъекты Российской Федерации осуществлять выравнивание и 
сбалансированность муниципальных образований на основании 
единой методики определения расчета сбалансированности. Эта 
норма установлена 139-й статьей Бюджетного кодекса. В Казачин- 
ско-Ленском районе у нас поменялся мэр. Поэтому мы, получив 
письмо... Кстати, сам Казачинско-Ленский район в министерство 
финансов о такой несбалансированности не обращался, чтобы мы 
понимали, что видать, Ирина Александровна, с Вашей подачи, учи
тывая, что Вы очень опытный депутат, новый мэр принял такое ре
шение, поэтому мы получили это письмо. Эту территорию мы при
гласили на рассмотрение, потому что там и начфин меняется у них, 
старый начфин ушла в отставку. Поэтому поработаем, посмотрим 
территорию, что у них происходит.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
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культурному законодательству Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 14:29:08. Речь 0 мин 7 сек 

...2 адреса. Я уточню, конечно, почему не дошли до вашего,
но...

БОЯРИНОВА Н.В.
Хорошо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:29:15. Речь 0 мин 5 сек 

Спасибо. Денис Павлович.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 14:29:20. Речь 0 мин 47 сек

Добрый день, Сергей Михайлович, добрый день, коллеги. 
Наталия Вениаминовна, один короткий вопрос. Спасибо большое, 
что оперативно отреагировали по вопросу изменения в интересах 
Тулуна и Тулунского района и всей зоны паводка. Вопрос остается 
у меня по другому району уже в части области энергетики. Учтены 
ли в этой редакции бюджета денежные средства на восстановление 
надежности электроснабжения в северных районах Мамско- 
Чуйского, поселок Мама, поселок Витимский? Это деньги на ка
премонт линии Мамакан -  Мускавит. Единственная точка электро
снабжения северных территорий. Спасибо.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:30:08. Речь 0 мин 33 сек

Благодарю, Денис Павлович, за столь высокую оценку моих 
профессиональных качеств. К счастью или к сожалению, я не явля
юсь энергетиком и сказать, что происходит с электросетевым хо
зяйством Мамско-Чуйского, я не могу. Поэтому, Сергей Михайло
вич, позвольте переадресовать данный вопрос профильному мини
стерству.

СОКОЛ С.М.
Есть кому? Пожалуйста, коллеги, кто готов поддержать мини

стра финансов?
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СУЛЕЙМЕНОВ A.M. -  министр жилищной политики, энергетики и 
транспорта Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:30:41. Речь 0 мин 21 сек

Добрый день, Сергей Михайлович.

СОКОЛ с.м.
Пожалуйста, Артур Мухтарович.

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Пока не стоит. (Пауза). (Шум в зале, смех).

СОКОЛ С.М.
Артур Мухтарович, как-то это выдернута из контекста эта 

фраза (смеется).

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Пока не предусмотрено.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:31:02. Речь 0 мин 1 сек

Денис Павлович, Вас устроит такой ответ министра?

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:31:03. Речь 0 мин 22 сек

Нет, конечно. Я хочу напомнить просто, у нас в летний пери
од этого года уже происходило аварийное отключение этой линии, 
Артур Мухтарович, по причине которого у нас были причины... Бы
ли, можно сказать, почти сорваны экзамены ЕГЭ. И сейчас входим в 
осенне-зимний период, который требует большую концентрацию 
внимания к этому объекту.

СУЛЕЙМЕНОВ А.М. -  министр жилищной политики, энергетики и
транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 14:31:25. Речь 0 мин 20 сек

Денис Павлович, там у нас проходил оперативный штаб, на 
котором выработаны все мероприятия по надежности электроснаб
жения Мамско-Чуйского района. Это постоянно находится на кон
троле у нас.
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ШЕРШЕВ Д.П.
Ладно, спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:31:45. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Артур Мухтарович. Степан Сергеевич.

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законо
дательству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области и 
ВОПРОС: Время: 14:31:51. Речь 1 мин 2 сек

Наталия Вениаминовна, день добрый. Подскажите, пожалуй
ста, или поясните, вот вопрос касательно предписаний надзорных 
органов для муниципальных учреждений. Усолье-Сибирское, да, и 
ряд других поселений задавали вопрос: будет ли дософинансиро- 
ваться их бюджет по данной тематике, так как, я понимаю всю 
острую ситуацию в Тулуне, но все-таки в других районах тоже 
жизнь продолжается, и некоторые вопросы очень остро стоят, осо
бенно касательно противопожарных систем, Госпожнадзора и так 
далее. По примеру Усолья-Сибирского требуется минимум для 
учреждений образования города Усолье-Сибирское устранение 
предписаний около 21 миллиона. Учтены ли эти запросы в этом 
бюджете, и как это можно сделать?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:32:53. Речь 2 мин 12 сек

Спасибо большое, Степан Сергеевич, за вопрос. Эта тема обо
значается очень многими муниципальными образованиями, но надо 
учитывать, уважаемые депутаты, что предписания надзорных орга
нов сложились не за один год. Это те проблемы, которые годами не 
решались на территориях муниципальных образований. Поэтому 
тот объем поддержки, который ежегодно увеличивается, возможен 
к направлению нашими муниципальными образованиями на реше
ние этих вопросов. Софинансировать мы это направление не мо
жем, потому что, уважаемые депутаты, мы софинансируем только 
те мероприятия, которые у нас предусмотрены в государственных 
программах.

Но, что касается конкретно Усолья-Сибирского. По суммам. 
В 2017 году общий объем условно нецелевых межбюджетных 
трансфертов, которые направляются в том числе на ликвидацию тех 
нарушений и исполнение тех предписаний, которые имеет муници
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палитет, был 47 миллионов. В 2018 году этот объем был увеличен 
почти в 2 раза и составлял 87 миллионов рублей. В текущем году 
муниципальное образование с учетом октябрьской корректировки, 
вернее, осенней корректировки, которую мы сегодня с вами будем 
проводить, и с учетом тех поправок, которые будут внесены во вто
ром чтении, будет иметь общий объем годовой 173 миллиона руб
лей. Поэтому, мы рекомендуем настоятельно муниципальным обра
зованиям часть средств направлять поэтапно. Причем, когда мы 
встречались на расширенной коллегии министерства финансов со 
всеми муниципальными органами, мы рекомендовали муниципаль
ным образованиям подготовить дорожные карты и на 2, 3, 4 года 
расписать, каким образом будут ликвидироваться все те предписа
ния, которые есть, и представить их в министерство финансов, с тем 
чтобы мы видели, в каком объеме все-таки эти средства будут 
предусматриваться в местных бюджетах, чтобы нам оперативно ре
агировать на эту ситуацию.

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законо
дательству о государственном строительстве области и местном са

моуправлении Законодательного Собрания Иркутской области и 
ВОПРОС: Время: 14:35:05. Речь 1 мин 18 сек

Просто хотел добавить. Я понимаю, что суммы для кого-то 
могут показаться крайне велики. Это так и есть. Большое спасибо за 
то, что не забываете Усолье-Сибирское, но все-таки количество 
предписаний по детским садам и школам, когда я стал депутатом, 
было около 400 миллионов. То есть сами понимаете количество 
проблем. Поэтому и дорожная карта-то и была составлена, чтобы 
поэтапно идти, мы ее и выполняем. Вот хотелось бы, чтобы и в этом 
году вот те 180 оставшихся миллионов по предписаниям хоть ча
стично были закрыты, потому что чем быстрее мы этот вопрос ре
шим, тем и жителям лучше, а главное, это категория лиц, то есть де
ти, которые ходят в детские сады и школы. Чтобы такие вопросы, 
как противопожарная система, были закрыты. Никто не хочет по
вторения тех проблем, которые были в Российской Федерации, ко
гда противопожарная система не учитывалась и были пожары, а мы 
говорим про школы и детские сады. Так что, пожалуйста, рассмот
рите данный вопрос, и если есть такая возможность, все-таки внести 
Усолье-Сибирское, хотя бы эти 20 миллионов.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:36:23. Речь 0 мин 25 сек

Я полностью поддерживаю Ваше мнение, что муниципальные 
образования должны выполнять требования в первую очередь пож-
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надзора в части образовательных учреждений. И если депутаты в 
рамках второго чтения примут решение с других муниципальных 
образований снять и поставить на город Усолье-Сибирское, это бу
дет консолидированное решение. Пожалуйста, коллеги.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:36:48. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:36:51. Речь 1 мин 9 сек

Добрый день еще раз, Наталия Вениаминовна. Наталия Вени
аминовна, вот при бюджете на 19 год мы с Вами вели речь о 106 
миллионах, если помните, да, которые, Вы сказали, что будут изыс
каны внутри министерства здравоохранения и бюджета фонда. Это 
первая тема. Есть они или нет их?

Вторая тема. Я думаю, что Вы знаете насчет письма Минэко
номразвития, где среднемесячный доход увеличился у нас до 39 564 
рублей. А в бюджете мы с вами заложили 38 363. В бюджете. Хотя 
на 19 год у нас с вами цифра 38 824. Вот по расчету только дефицит 
на зарплату из 38 363 до 38 824 составляет 606 миллионов по бюд
жету фонда, по бюджету 47 миллионов. Я вот нигде не видел, мы 
будем доводить до 39 564 зарплату-то по всем нашим отраслям, в 
том числе по здравоохранению, или не будем?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:37:59. Речь 2 мин 32 сек

Спасибо, Александр Юрьевич, за Ваш вопрос. Все, что каса
ется взаимоотношений минздрава и фонда обязательного медицин
ского страхования, Сергей Михайлович, я прошу переадресовать 
профильному министерству. То, что касается доведения до 39 - это 
прогноз.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Хорошо. Наталия Вениаминовна, у нас с вами было, в нашем 

документе стоит 38 824. Подписано Болотовым, да, мы с вами счи
таем в бюджете 38 363, уже дефицит есть. Я уже не говорю про 39 
564.
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БОЯРИНОВА Н.В.
Вы мне не дали договорить, Александр Юрьевич. Спасибо, 

что Вы еще раз уточнили свой вопрос. 39 000 - это прогноз. Поэто
му в рамках предстоящей корректировки, и это видно и из поясни
тельной записки, и из ведомственной классификации, мы дополни
тельно добавляем средства и на субвенцию на образование, и на 
расходы наших областных государственных учреждений, связанные 
с выплатой заработной платы. Поэтому Правительство стремится к 
достижению того показателя, который установлен.

СОКОЛ С.М.
Спасибо. Руслан Николаевич, кто ответит из профильных ми

нистров или замов на вопрос Александра Юрьевича?

ЗАХАРОВА Т.М. -  заместитель министра здравоохранения 
Иркутской области

Добрый день, уважаемые коллеги, депутаты и все присут
ствующие. Министерство здравоохранения по вопросу 106 миллио
нов, которые нам необходимы были дополнительно, это выполне
ние указа Губернатора по дифференциации заработной платы. 
Наши учреждения частично выполняют эту дифференциацию за 
счет средств обязательного медицинского страхования, но в полном 
объеме мы не выполним, потому что для этого необходимы допол
нительные средства. Точно также можно сказать по... В связи с ро
стом доходов от трудовой деятельности за счет средств субвенций 
из федерального бюджета на обязательное медицинское страхова
ние, на рост этого вот прогноза от трудовой деятельности дополни
тельные средства в системе обязательного медицинского страхова
ния не предусмотрены. То есть мы в полном объеме указы не вы
полним в текущем году.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:40:31. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо. Да, да, Александр Юрьевич, пожалуйста.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:40:36. Речь 0 мин 52 сек

По минздраву сумма-то потребностей есть, сколько нужно? 
Сколько из 106 выполнено или закрыто? И сколько нужно будет, 
дефицит все-таки фонда будет, бюджета фонда? Цифры-то есть? А

22



то говорят когда: не выполним и нет, это... Видите, сегодня уже 
сентябрь месяц.

ЗАХАРОВА Т.М. -  заместитель министра здравоохранения 
Иркутской области

106 - это как раз та сумма, которую мы не выполним. То есть 
это средства, которые нам необходимы дополнительно для выпол
нения 100 % указов.

ГАСЬКОВ А.Ю. -председатель комитета по здравоохране
нию и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской 
области

Но вы же нас заверяли, мы сняли поправку эту, чтобы доба
вить (непонятно). Вы сказали, что вы выполните, мы сняли поправ
ку тогда на сессии.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:41:28. Речь 0 мин 51 сек

Пока коллеги там уточняются с цифрами, уважаемые депута
ты, я хочу прояснить немножко ситуацию. Речь сейчас идет об 
учреждениях, которые финансируются за счет Федерального фонда 
обязательного медицинского страхования, полномочия, которые от
носятся к Российской Федерации. И мы расходуем деньги, которые 
нам предусматривает Российская Федерация в виде субвенций. Это 
полномочия вышестоящего уровня бюджета. Поэтому здесь мини
стерство здравоохранения продолжает работу с Федеральным фон
дом обязательного медицинского страхования по увеличению суб
венций в необходимом объеме для выплаты заработной платы ме
дицинского персонала.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:42:19. Речь 0 мин 44 сек

Коротко можно, Сергей Михайлович?

СОКОЛ С.М.
Да, конечно.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Наталия Вениаминовна, это не ответ, извините, потому что 

мы живем в Иркутской области и минздрав -  это часть Правитель
ства. И 42 миллиарда, которые из бюджета фонда, и 16, которые мы
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закладываем в бюджете, я не слышу ответ, и ситуация серьезная. 
Кредиторка выросла, вот Иван Викторович сидит здесь, главный 
врач, проблемы. А когда нам делают отсылку к федеральному фон
ду... Мы прекрасно понимаем, что есть единая методика, которая 
разработана Правительством для всех субъектов, и никакой мин
здрав не сможет вытащить оттуда никакие деньги.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:43:03. Речь 0 мин 41 сек

Уважаемые депутаты, вот предыдущие 2 вопроса, которые 
мне задавали, Александр Юрьевич, ваши коллеги, касались непо
средственно тех полномочий, которые обязан выполнять субъект и 
на которые тоже в необходимом объеме нет средств. Сейчас мы 
ставим вопрос о полномочиях Российской Федерации. И я прекрас
но понимаю, что это наши с вами врачи, которые осуществляют 
свою трудовую деятельность на территории региона. Но все-таки 
профильное министерство должно поработать по этому вопросу.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:43:44. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 14:43:47. Речь 0 мин 43 сек

Наталия Вениаминовна, в рамках государственной программы 
Иркутской области "Охрана окружающей среды на 2014 - 2020 го
ды", утвержденной постановлением Правительства 2 августа 2016 
года № 460, в случае дополнительного финансирования, рассмот
ренного в этом финансовом году и вот на этой сессии, предусмот
рены ли деньги? Вот у нас замминистра как раз по природным ре
сурсам отвечает муниципальному образованию Качугское Татьяне 
Сергеевне Кирилловой о том, что 13 миллионов 467 тысяч 816 руб
лей на мероприятия по проектированию полигона ТБО в Качугском 
районе будут предусмотрены при рассмотрении данной сессии. У 
нас эта сумма заложена в бюджете?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:44:30. Речь 0 мин 47 сек

24



Вопрос-то... Вот... нет, Николай Степанович, комментировал 
замминистра природных ресурсов.

ТРУФАНОВ Н.С.
Ну, да.

БОЯРИНОВА Н.В.
А задаете вопрос министерству, министру финансов. Сергей 

Михайлович, вот
представитель министерства есть, переадресуйте, пожалуйста. 

Я не помню, Николай Степанович, по проектированию ТКО в Ка- 
чугском районе.

ТРУФАНОВ Н.С.
Тогда ответ замминистра о том, что они будут предусматри

ваться.

БОЯРИНОВА Н.В.
Вот замминистра стоит, чтобы пояснить ситуацию.

ТРУФАНОВ Н.С.
Спасибо. Прошу.

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста, (непонятно).

БИЧИНОВ Е.Б. -  первый заместитель министра природных 
ресурсов и экологии Иркутской области

Николай Степанович, мы планировали на... Проектировать по 
Качугскому на 2020 год, дополнительно просить деньги, на 2020 
год.

ТРУФАНОВ Н.С.
Понятно. Когда это будет внесено либо отсутствие будет дан

ного вопроса, если это 2020 год? Мы сейчас...

БИЧИНОВ Е.Б. -  первый заместитель министра природных 
ресурсов и экологии Иркутской области

При уточнении 2020 года.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
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ВОПРОС: Время: 14:45:17. Речь 0 мин 46 сек

При уточнении 2020 года. Спасибо. И один вопрос, с Вашего 
разрешения, Наталия Вениаминовна, последний, это вопрос к мини
стерству Светланы Дмитриевны как раз в рамках принятия реше
ния. У нас была выездная сессия в Качугском районе по вопросу 
поликлиники. И у нас были сроки определены о том, что будет про
ведена экспертиза и данный объект будет внесен на 2020 год. На се
годня у нас данный вопрос открыт. И я бы хотел, Светлана Дмитри
евна, пользуясь случаем, в присутствии министра финансов уточ
ниться. Будет ли такая тема? Почему мы сегодня это задаем? Пото
му что сейчас принятие решений, и мы должны знать, насколько 
важен вопрос для Качугского района, и постановление Заксобрания, 
которое было... Выездная сессия, Вы знаете об этом. Спасибо. Свет
лана Дмитриевна, прошу Вас.

СВИРКИНА С.Д. -  министр строительства, дорожного хозяйства 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:46:03. Речь 0 мин 22 сек

Добрый день, Николай Степанович. Мы, видимо, сегодня 
юморим. Спасибо, что министерство мое, а не министерство строи
тельства и дорожного хозяйства. Да, но на сегодняшний момент 
продолжается проектирование. Как только мы поймем результаты, 
какую закладывать сумму на строительство, только тогда мы смо
жем этот вопрос уже обсуждать в рамках сессии.

ТРУФАНОВ Н.С.
Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:46:25. Речь 0 мин 3 сек 

Спасибо. Тимур Ринатович.

САГДЕЕВ Т.Р. -  председатель комиссии по контрольной деятель
ности Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:46:27. Речь 0 мин 56 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые 
коллеги. У меня вопрос от территорий, которые пострадали от па
водка. Непосредственно вот по сертификатам на приобретение или 
строительство жилья. Вы знаете, что федеральные средства... Я
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убежден, что сертификатами надо обеспечивать всех, независимо 
есть второе жилое помещение или нет. И было принято решение это 
делать за счет областного бюджета. Сколько средств у нас в проекте 
предусмотрено на это? И будет ли этого достаточно в связи с тем, 
что у нас еще где-то проходят повторные комиссии, и будут они 
проходить до 10 октября, насколько я понимаю. И на сегодня какой 
процент населения обеспечен, ну, выданы сертификаты какому 
проценту населения? Спасибо. Ну, кто сможет из Правительства от
ветить. Вон Руслан Николаевич.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:47:23. Речь 0 мин 50 сек

Да, спасибо, Тимур Ринатович, за вопрос. Если позволите, 
Сергей Михайлович, я начну в части финансовых показателей. А 
все, что касается сертификатов, переадресовать в профильное мини
стерство.

Я прошу включить шестой слайд. Я в своем докладе останав
ливалась, что дополнительно на помощь пострадавшим территори
ям в это уточнение добавляется более 2,5 миллиарда рублей. Из них 
самая большая и основная сумма это - миллиард 704, как раз сред
ства для обеспечения жилищными сертификатами тех граждан, ко
торые имеют либо второе жилье, либо имеют долю в еще одном 
жилье. Поэтому средства из расчетной суммы заявленным отрасле
вым министерством мы в этой корректировке предлагаем учесть.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:48:13. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо. По сертификатам кто? Пожалуйста, Руслан Никола
евич.

БОЛОТОВ Р.Н. -  первый заместитель Еубернатора Иркутской об
ласти - Председатель Правительства Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 14:48:17. Речь 4 мин 44 сек

Уважаемые коллеги, на самом деле вопрос-то, действительно, 
такой он серьезный задан. Почему? Потому что мы, с одной сторо
ны, с вами заложили очень серьезный объем средств дополнитель
ной поддержки финансовой. С другой стороны, действительно, из- 
за того, что у нас было с вами две волны паводка и плюс у нас с ва
ми, к сожалению, в части населенных пунктов до сих пор вода сто
ит, уровень грунтовых вод очень высокий, практически без меро
приятий по водопонижению, ну, дальше двигаться будет невозмож
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но, особенно в части капитального ремонта, текущего ремонта.
Вот на сегодняшний день мы оценивали изначально ситуацию 

примерно следующим образом: порядка 5700 у нас с вами было 
объектов под снос. По ним принимались заявления от граждан. Вот 
на сегодняшний день принято 5538 заявлений в общей сложности. 
Значит, общий объем бюджетных обязательств, которые уже по 
свидетельствам взяты на себя Российской Федерацией и Иркутской 
областью, превышает сумму под 13 миллиардов рублей. Вы помни
те прекрасно те цифры, которые на сегодняшний день были доведе
ны из федерального бюджета. То есть лимиты фактически мы ви
дим, что сами по себе лимиты уже выше, и мы будем корректиро
вать эту программу. Об этом разговор был на прошлой Правитель
ственной комиссии. В том числе мы, действительно, будем перебра
сывать часть средств капитального ремонта на переселение. Поче
му? Потому что в рамках повторных обследований уже более 650 
было объектов, которые признаны аварийными и которые нужно 
фактически сносить. Соответственно, увеличивая объем относи
тельно того, который я вам озвучил изначально. То есть от 5700 бу
дем корректировать отчетность и дополнительно вносить 650 объ
ектов, которые уже сегодня признаны аварийными.

Значит, что еще хотелось бы добавить. Решение, которое бы
ло принято тоже в рамках Правительственной комиссии, об одиноко 
стоящих домах. Много полемики, вопросов сейчас по этому 
направлению возникает. Обращения поступают. Не самое простое 
решение с точки зрения законодательства. И поэтому я бы попросил 
проявить еще немного терпения, потому что нам, во-первых, нужно 
четко определить и внести в документы зоны защиты, которые не 
нанесены сегодня по ряду населенных пунктов, и исходя из этого 
уже будет откорректированное решение. Объекты сейчас учтены, 
это порядка 146 жилых помещений на всех территориях, постра
давших от паводка, одиноко стоящие так называемые дома. Сразу 
хочу оговориться, это не всегда один дом, который стоит просто на 
улице. Улица 2,5 километра, в начале улицы может быть, посредине 
улицы и в конце. И нам, чтобы восстановить всю инфраструктуру, 
ну, потребуется в разы, наверное, больше средств, чем переселить 
этих граждан.

Значит, что еще хотелось бы добавить. С капитальным ремон
том, который сегодня ведется в районе паводка, очень многие граж
дане делает эту работу сами. Ввели мы с вами дополнительные ме
ханизмы по авансированию. Это во многом стимулировало этот 
процесс. Но то, что цифры будут еще корректироваться -  это одно
значно, потому что до 10-го было продлено решением Правитель
ственной комиссии прием заявлений, если я вам могу... Я  приведу 
пример. Изначально речь шла там о 700 - 800 заявлениях, то сейчас 
этих заявлений уже более полутора тысяч. Более полутора тысяч.
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И пользуясь случаем, уважаемые коллеги, мне бы хотелось 
сегодня поблагодарить, во-первых, Правительство Российской Фе
дерации, которое в рамках Указа Президента оперативно и в очень 
сжатые сроки была подготовлена и принята программа, в том числе 
и с участием коллег, работавших на территории непосредственно 
зоны паводка, из наших министерств. Программа масштабнейшая. 
Вы видели, наверное, в большей степени вы ознакомлены с ре
естром объектов, которые там попали. Там очень много объектов не 
только, которые были утрачены, но и которые в конечном итоге 
необходимы, для того чтобы не просто восстановить инфраструкту
ру, а вывести ее на качественно другой уровень. И в том числе при 
корректировке бюджета хотелось бы отметить, что очень многие 
вещи, которые мы с вами обязаны будем предусмотреть в рамках 
софинансирования, в том числе отработаны здесь. Это очень боль
шой объем затрат. Ну и хотелось бы, чтобы при принятии бюджета 
мы все-таки с вами проявили понимание, что вот эта зона сего
дняшняя наша напряжения, которая есть, потребует от нас с вами 
дополнительных усилий, и все-таки где-то нам придется и поджать
ся по другим направлениям расходов. Спасибо, Сергей Михайло
вич.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:53:01. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо большое, Руслан Николаевич.
Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:53:05. Речь 1 мин 59 сек

Тоже хочу вернуться к чрезвычайной ситуации. Не могу по
нять одной темы. Наверное, вопрос тоже не к Наталии Вениами
новне, а к Правительству в целом. Про одиночные дома мы услы
шали. Хотя прекрасно понимаем, что это решение должно быть 
принято как можно быстрее, потому что их тоже надо переселять, и 
это тоже нужны определенные документы и сертификаты и так да
лее.

Теперь что касается капитальных ремонтов. Вопрос такой. 
Скажите, пожалуйста, в полном ли объеме предусмотрены денеж
ные средства на капитальные ремонты? И в связи с чем идет такая 
серьезная задержка выплат по капитальным ремонтам? Я приведу 
пример. Чунский район. Принято заявлений на капитальные ремон

29



ты - 192, на свидетельство. Выдано свидетельств всего 46. При этом 
количество оплаченных - 5 штук, готовы к выплате еще 5 штук. 
Итого 10 штук на сумму там миллион 368. Вот с чем связана такая 
ситуация? Я вам объясню, что сейчас происходит. Я к этому вопро
су месяц назад возвращалась, в июне задавала этот вопрос, каждый 
день мы на связи с Правительством. У нас очень сложная система 
наладки отношений была в Тайшетском и Чунском районе, когда 
мы только месяц назад рассказали людям, что нужно идти и писать 
заявления и так далее. Вот, что сейчас происходит, почему такой 
медленный процесс? Ведь уже снег практически в некоторых тер
риториях. Уже холодно, уже минусовые температуры ночью. У лю
дей нет ресурсов, для того чтобы делать капитальные ремонты. Я 
думаю, что мы не будем сейчас обсуждать тему, что мы им уже что- 
то выплатили, там 50, 100 тысяч. Это их деньги, мы не будем лезть 
к ним в карман. Мы им, если уж приняли решение выплачивать 
аванс, некоторые в этом очень крайне нуждаются. Поэтому вот по
чему такой процесс? И почему такое затягивание со всеми этими 
выплатами?

СОКОЛ с.м.
Пожалуйста, пожалуйста, Светлана Дмитриевна.

СВИРКИНА С.Д. -  министр строительства, дорожного хозяйства 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:55:04. Речь 3 мин 55 сек

Спасибо. Ну, первый вопрос сразу, Наталья Игоревна. 
Средств у нас хватает на капитальный ремонт. И только что вот 
озвучили как раз, те средства, которые федеральные нам были дове
дены, мы частично, уже, ну, в большей своей массе, скажем, даже 
не частично передаем на оплату свидетельств граждан по потере 
имущества либо, соответственно, на то, если они решат приобрести 
квартиру или дом, построенную однозначно для них.

Соответственно, теперь по второму вопросу. Почему на сего
дняшний момент им идут медленно выплаты. По нашим данным из 
общей цифры, которая стоит у нас для всех уже, у всех 3 458 семей, 
которые идут на капитальный ремонт, практически все те, что пода
ли нам заявления граждан, они уже рассмотрены. То есть на сего
дняшний момент 1648, если мне не изменяет память, заявлений по
дано гражданами на повторное обследование, порядка 800 из них, 
нет, 675, 681 заявление - это уже те заявления, которые однозначно 
граждане пойдут на выплату по сносу жилья.

Теперь то, что касается Чунского района. Мы с Вами уже раз
говаривали, я на эту тему Вам рассказывала. В связи с тем, что 
граждане почему-то именно в Чунском районе, действительно, вот
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есть такая парадоксальная ситуация, большее количество людей не 
обращаются за социальной выплатой. Мы уже приняли решение о 
том, что, понимая, что как раз в отдаленных населенных пунктах, 
ну, либо это связано с тем, что уборочная пора, либо с тем, что им, 
действительно, проблематично, я думаю, доехать до районной ад
министрации, где сидят специалисты, принято решение: мы поеха
ли, служба заказчика по населенным пунктам специально для выда
чи свидетельств гражданам. И, соответственно, получение от них 
заявления на тот или иной механизм оплаты капитального ремонта, 
то есть либо самостоятельно ремонт, либо с помощью подрядной 
организации. Вот на сегодняшний момент за 4 дня поездки, если 50 
заявлений получено в Нижнеудинском районе, 50 в Тулунском рай
оне, ой, в Тайшетском, прошу прощения, то в Чунском районе, к 
сожалению, это только 6 заявлений. Да, наверное, в том числе, есте
ственно, и наша недоработка, хотя абсолютно все механизмы, какие 
только возможно, применены для того, чтобы оповестить людей по 
приходу за этими заявлениями. Проблема затягивания выплат, ко
торые, как мы считаем, производятся. Соответственно, подав заяв
ление, мы запрашиваем органы ФРС, УВД и муниципальных обра
зований для получения тех или иных справок. Да, мы убрали сейчас 
на сегодняшний момент доли, но они у нас существовали еще в ав
густе месяце, поэтому были повторные запросы. На сегодняшний 
момент та же проблема. Она решаема, но немножечко плюс, ска
жем, какое-то время, если у людей есть еще вторая собственность. 
То есть это те причины, которые не сподвигают к тому, чтобы мак
симально быстро обеспечить людей заявлениями на капитальный 
ремонт. Но стоит задача, и на прошлой Правкомиссии поставлена о 
том, что к 10 сентября... к 10 октября скорректировать уже все циф
ры, и, соответственно, уже обозначить наличие всех свидетельств 
для граждан.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:58:59. Речь 1 мин 51 сек

Разрешите, Сергей Михайлович? Уважаемые коллеги, вот я 
этот вопрос задала не просто так. Мы, действительно, эти все темы 
обсуждаем, мы это все проговариваем, мы друг друга успокаиваем, 
я успокоюсь там до завтрашнего утра. Послезавтра я буду уже в 
Чунском районе. Вот там мне совершенно о другом люди будут го
ворить.

Вот у меня есть вопрос совсем конкретный. Пожалуйста, 142 
свидетельства, на которые поданы сегодня заявления. Пожалуйста, 
выдайте их в кратчайший срок людям, чтобы они могли в этот же

31



день написать заявление на перечисление аванса. Вот, если мы это 
сделаем сегодня как можно быстрее, а люди сами уже предлагают: 
пожалуйста, обратитесь в Главное управление внутренних дел, что
бы они быстрее выдавали справки о количестве прописанных. Это 
тоже важно, оказывается, обратитесь туда, обратитесь сюда. Но, 
коллеги, я депутат, и я постоянно хожу за этими вопросами, прого
вариваю это все вам, делаю все, что необходимо делать, но все-таки, 
мне кажется, нужно наладить межведомственное взаимодействие, 
выдать эти сертификаты и ускорить оплату. Я знаю, что очень долго 
согласовываются списки на оплату, очень долго. Там несколько лю
дей, которые должны подписать эти списки. И это тоже по времени 
достаточно долгая процедура. Я вот всех прошу, давайте ускоримся 
и давайте это сделаем. Иначе мы зимой оставим людей без капи
тальных ремонтов.

У меня те же самые есть цифры по Тайшетскому району. На 
сегодняшний день отданы 117 заявлений на оплату, 117 заявлений 
на оплату, оплачены тоже единицы. Поэтому у меня просьба, по 
Тайшетскому и Чунском району, раз у других коллег там нет таких 
вопросов, ну, видимо, только у нас есть вопросы, подключиться к 
этой теме и ускорить как можно быстрее все эти процессы. Спаси
бо.

СОКОЛ С.М.
Спасибо. Но это не предполагает ответа, да?

ДИКУСАРОВА Н.И.
Я думаю да.

СОКОЛ С.М.
Александр Викторович, вне очереди.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 15:00:50. Речь 1 мин 9 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, хоть 
Антон Васильевич упрекает меня в том, что я прерываю дискуссии, 
но на самом деле вот я, мне кажется, такой же приверженец Регла
мента, как сам депутат Романов. И я прошу обратить ваше внима
ние, что те злободневные и важные вопросы, которые мы сейчас об
суждаем, это не предмет первого чтения. Мы еще перейдем во вто
рое чтение, их обязательно надо будет все обсудить. Ну, просто 
сейчас мы должны рассмотреть доходы, ну, собственно, что вам 
рассказывать, вы лучше меня все понимаете. Поэтому давайте вер
немся к первому чтению и по существу и точно выразим свое отно-
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шение к предлагаемому законопроекту. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:01:59. Речь 0 мин 20 сек

Руслан Николаевич, Вы хотели что-то сказать, а сейчас уже не 
хотите. Хорошо. Получилось у Александра Викторовича прервать 
дискуссию, да? Больше нет вопросов, замечаний, коллеги? Спасибо. 
Наталия Вениаминовна, спасибо большое. Присаживайтесь. Попро
сим Наталью Игоревну дать заключение комитета по бюджету.

ДИКУС АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценооб
разованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:02:19. Речь 5 мин 32 сек

Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел указанный проект 
закона в первом чтении. Что хочу сказать, что хочу отметить. Ну, 
во-первых, мы все-таки обратились еще раз в Федеральную налого
вую службу, для того чтобы посмотреть доходную часть бюджета 
Иркутской области, которую сегодня предполагается корректиро
вать. Сегодня эти цифры уже внесены. Нет смысла говорить о них, 
но в ближайшее время мы получим соответствующую информацию 
от Федеральной налоговой службы, и, я думаю, что ряд цифр, о ко
торых мы сегодня говорим, он будет там у нас отмечен в сторону 
увеличения. Это первый момент.

Второй момент. Мы провели очень серьезные консультации с 
Ассоциацией муниципальных образований. В пятницу у нас была 
бюджетная секция. Она была достаточно продуктивная, мы 2 часа с 
финансистами муниципальных образований обсуждали направле
ние расходов бюджета. Соответственно, в связи с этим удалось нам 
выявить несколько моментов, на которые при рассмотрении указан
ного проекта закона в первом чтении нужно обратить внимание.

Первое. Вопрос сбалансированности бюджетов муниципаль
ных образований. Все коллеги, все, за исключением двух, по-моему, 
муниципальных образований, высказались за то, что та помощь, ко
торая сегодня распределена муниципальным образованиям, нецеле
вая финансовая помощь, ее недостаточно для того, чтобы полно
ценно закончить финансовый год, но ее даже недостаточно и для 
того, чтобы войти в декабрь месяц. Поэтому это все было отмечено 
в заключении Ассоциации.

Но а мы тоже посмотрели здесь цифры, хочу вот что сказать. 
Мы посчитали и посмотрели рост доходов бюджета Иркутской об
ласти. Вот в 2018 году рост доходов 19 %, в 2019 -  20. При этом



нецелевая помощь муниципальным образованиям в 2018 году -  13 с 
небольшим процентов, а на 2019 -  11 с небольшим процентов. Ну, 
вот мы видим явный подход, хотя мы и говорим, что мы увеличива
ем еще на миллиард, что он больше, чем в прошлом году на столь
ко-то. Но если мы его смотрим в абсолютных процентах, то явно 
видно, что при росте дохода бюджета Иркутской области муници
пальные образования мы ровно на столько же не наращиваем фи
нансовую помощь. При этом расходная часть растет достаточно се
рьезно. И нам все муниципалитеты об этом сказали. Не учтены даже 
ряд первоочередных расходов, о которых сегодня говорят органы 
местного самоуправления. Это первый вопрос. В связи с этим мы 
провели серьезную работу. И я надеюсь, что во втором чтении мы 
увидим дополнительную финансовую помощь для ее распределе
ния.

Второе. Территории, которые пострадали от чрезвычайных 
ситуаций. Мы посмотрели иные МВТ, которые предлагается рас
пределить, иные межбюджетные трансферты, так вот ряд террито
рий просто выпал, и проблемы и запросы ряда территорий просто 
выпали. Я сейчас не буду оценивать своевременность, несвоевре
менность предоставления документов, потому что, я думаю, в ситу
ации ЧС этого оценивать, наверное, это оценивать очень тяжело. 
Кто-то долго готовил сметы, у кого-то нет на это собственных 
средств. При этом вот хочу сказать, что все поселения Тайшетского 
района, которые пострадали, сейчас при этом уточнении пока в таб
лице стоит 0 рублей, не учтены. Тулунский район обращается с та
кими же вопросами. Может быть, коллеги из Тулуна еще что-то до
бавят, какие здесь есть вопросы и проблемы. Естественно, учиты
вая, что сейчас очень своевременно эти денежные средства внести, 
мы будем настаивать на том, чтобы эти средства внести.

Еще один вопрос. Кадетский корпус, физкультурно- 
оздоровительный комплекс. Это сегодня одно из наших... Один из 
наших пунктов постановления Законодательного Собрания по 
бюджету. Вот коллеги из Правительства, целый год вы нас водите 
за нос с этим объектом. Целый год вы нам пишете, что... Минобр 
пишет, что он к нам не относится, минспорта пишет, что он к нам не 
относится. Вот мы сегодня подготовили соответствующую поправ
ку, мы нашли, куда будут относиться эти денежные средства. Мы 
начнем процесс проектирования спортивного объекта на террито
рии кадетского корпуса в городе Иркутске.

Еще один момент, на котором будем настаивать. Увидели 
распределение премий нашим коллегам государственным служа
щим за участие в ликвидации последствий по чрезвычайным ситуа
циям. Поддерживаем, понимаем, какая тяжелая работа, какая серь
езная работа была проведена. Но настаиваем, чтобы вот ровно такие 
же премии были предусмотрены сегодня при корректировке бюд
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жета для муниципальных служащих, которые ровно в таком же объ
еме, ну, и не побоюсь этого слова сказать, наверное, в таких же тя
желейших условиях сегодня работают по ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций.

Это основные моменты блоковые, о которых мы сегодня го
ворим и над которыми будем работать в рамках поправок.

Решение комитета: с учетом всех проведенных переговоров, 
рассмотрений, с учетом всех заключений мы не видим препятствий 
для рассмотрения проекта закона в первом чтении, поэтому реко
мендуем сессии принять проект закона в первом чтении. Рекомен
дуем рассмотреть его в окончательном чтении на этой же сессии За
конодательного Собрания. Ну, а мы отработаем в перерыве. Прошу 
поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:07:52. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Вопросов к Вам тоже не вижу. 
Тогда... А? Конечно, пожалуйста.

БОЛОТОВ Р.Н. -  первый заместитель Губернатора Иркутской об
ласти - Председатель Правительства Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:07:59. Речь 1 мин 44 сек

Уважаемые коллеги, ну, я понимаю, что у каждого есть своя 
боль, и так случилось, что я на своде и почти, наверное, не почти, 
более 80 дней провел в зоне паводка. Что хотелось бы сказать. Да
вайте посмотрим. 10,3 миллиарда - это много или мало сегодня? 
Вот если бы эти деньги мы не направили сейчас с вами на ЧС лик
видацию последствий, наверное, можно было бы их перераспреде
лить на все те нужды, которые сейчас озвучивались. Я  не случайно 
в выступлении своем сказал о том, что объем средств, который мы 
сегодня с вами направляем, он беспрецедентен, и с учетом феде
рального объема поддержки он вообще колоссален. Да, это одна из, 
наверное, масштабнейших программ, как и бедствие само одно из 
самых тяжелых за последнее десятилетие в Российской Федерации, 
но и объем поддержки целевой, которая направляется, тоже огро
мен. Поэтому нам, наверное, надо всем посмотреть и еще раз с кол
легами из муниципалитетов, но вот, что касается Тулунского райо
на, Тайшетского района, большую часть территорий проехал с кол
легами. Большую часть смет и документов формировали вместе с 
ними. Да, там, где требуется новое строительство, брали проекты, 
которые экономически обоснованы и можно привязать, в том числе 
и по большим школам, и по детским садам, по всем остальным объ
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ектам. Поэтому, я думаю, если коллегам важно и интересно, давайте 
мы погрузимся по... Я готов с каждым депутатом... Я с завтрашнего 
дня буду опять находиться в зоне паводка, поеду по территориям. 
Вот я услышал, что Вы будете в Чунском районе, Наталья Игорев
на, давайте... В том числе мы покажем по каждой из территорий, 
что планируется делать, и детально разберемся. Я думаю, что тогда 
большая часть вопросов снимется. Спасибо, Сергей Михайлович.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:09:43. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо большое, Руслан Николаевич. Так, у Вас тоже, Ольга 
Анатольевна? Пожалуйста.

БОРИСОВА О.А. -  старший помощник прокурора области по взаи
модействию с законодательными (представительными) и исполни
тельными органами власти области и органами местного само
управления Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:09:48. Речь 1 мин 10 сек

Сергей Михайлович, я хотела дополнить Наталью Игоревну. 
У нас поздно поступило заключение в прокуратуру области на дан
ный законопроект. В заключении мы обращаем внимание депутатов 
на то, что прокуратура области ранее уже обращала внимание Пра
вительства Иркутской области на необходимость уточнения, вернее, 
разработки порядка расходования финансовых средств, поступаю
щих в порядке оказания финансовой помощи на счет, который ука
зан на официальном сайте Правительства Иркутской области для 
оказания помощи гражданам, пострадавшим от наводнения. До 
настоящего времени данный порядок в окончательном варианте нам 
не представлен. В связи с этим, анализируя проект закона "О внесе
нии изменений в Закон области "Об областном бюджете", данных 
доходов нами не установлено, мы не увидели эти доходы, несмотря 
на то, что Бюджетный кодекс предусматривает, что они должны 
быть отнесены к доходам бюджета. Поэтому просим данный вопрос 
также обсудить, рассмотреть его в рамках работы над законопроек
том.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:10:58. Речь 0 мин 22 сек

Спасибо, Ольга Анатольевна. Я думаю, что комитет учтет эти 
предложения. Да? Спасибо. Коллеги, есть еще желание у кого-то
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высказаться? Спасибо. Тогда голосуем за предложение комитета о 
рассмотрении вопроса в 3-х чтениях на данном заседании без при
нятия постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

Принять предложение комитета о рассмотрении проекта закона в 
трех чтениях на данном заседании

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/13)

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.

За -  35. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИ
ЛИ:

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:11:21. Речь 0 мин 32 сек 

Принято.
Голосуем принятие проекта закона в первом чтении и про

должение работы над ним с учетом предложений и замечаний в ви
де поправок для рассмотрения во втором чтении на данном заседа
нии при продолжении рассмотрения вопроса после перерыва. По
жалуйста, голосуем.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/14)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над
ним на данном заседании
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИ
ЛИ:

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:11:52. Речь 0 мин 30 сек 

Принято. Спасибо.
Комитету по бюджету необходимо провести заседание, и это 

заседание должно длиться как минимум час. Наталья Игоревна, у 
Вас ничего не поменялось? Хватит час? Хорошо, спасибо. Коллеги, 
перерыв на час. Встречаемся здесь в 16:15.

Часть 2 заседания. Дата: 30.09.2019 Время: 16:57:24 -  17:21:57 

Председательствующий:
Сокол С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата
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Присутствовало депутатов: 34
1. Аблов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Ир

кутской области
3. Андреев А.А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области

6. Белов А.С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятель
ности Законодательного Собрания Иркутской области

7. Битаров А.С.
8. Бренюк С.А.
9. Ведерников А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области

10. Габов Р.Ф. председатель комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области

11. Гаськов А.Ю. председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

12. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, фи
нансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

13. Егорова Л.И. председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области

14. Крывовязый И.В.
15. Кудрявцева Г.Ф.
16. Курбайлов М.М.
17. Левченко А.С.
18. Лобков А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской 
области

19. Любенков Г.А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

20. Обухов А.В.
21. Перетолчин В.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо
дательного Собрания Иркутской области

22. Петрук С.М.
23. Романов А.В.
24. Сагдеев Т.Р.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законо
дательного Собрания Иркутской области
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25. Сарсенбаев Е.С
26. Синцова И.А.

27. Сокол С.М.
28. Труфанов Н.С.

29. Тютрин Д.Г.
30. Франтенко С.С.

31. Хайдуков В.В.

32. Чекотова Н.А.
33. Шевченко С.П.

34. Шершнев Д.П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской области и 
заместитель председателя комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 11
1. Бриток Д.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Вепрев А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Красноштанов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Маслов А.С.
6. Носенко О.Н.

7. Побойкин В.Л.

8. Попов О.Н.
9. Сумароков И.А.

10. Сумароков П.И.
11. Шпаков В.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 13
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппа

рата Полномочного представителя Президента РФ в СФО
2. Болотов Р.Н. первый заместитель Губернатора Иркутской области - Пред

седатель Правительства Иркутской области
3. Борисова О.А. старший помощник прокурора области по взаимодействию с

законодательными (представительными) и исполнительны
ми органами власти области и органами местного само
управления Иркутской области
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4. Буянов Р.В. полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

5. Константинов А.В. заместитель начальника правового управления Законода
тельного Собрания Иркутской области - начальник отдела 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркут
ской области
исполнительный директор НО "Ассоциация муниципальных 
образований Иркутской области"
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской обла
сти
заместитель руководителя аппарата Законодательного Со
брания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Иркутской области 
министр по молодежной политике Иркутской области 
депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации
депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-595 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕ
НЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 
2019 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2020 И 2021 ГОДОВ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:57:25. Речь 0 мин 17 
сек

6. Леныпина И.В.

7. Масловская З.А.

8. Морохоева И.П.

9. Петров А.А.

10. Петрова О.В.

11. Попов А.К.
12. Тен С.Ю.

13. Якубовский А.В.

Наталья Игоревна, просим Вас на трибуну. Кворум у нас 
есть. Продолжаем нашу сессию.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода

тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 16:57:42. Речь 2 мин 29 сек

Могу, да?

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, мы за

кончили рассмотрение проекта корректировки бюджета во втором
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чтении. Комитет долго смотрел цифры, мы анализировали, запро
сили дополнительную информацию из министерства финансов. 
Поступили поправки от Губернатора и от депутата Заксобрания 
Дикусаровой Натальи Игоревны. Мы рассмотрели все поправки, 
сформировали таблицу одобренных поправок. Для вашего пони
мания скажу пару слов. По нашему с вами настоятельному обра
щению увеличен объем нецелевой финансовой помощи муници
пальным образованиям: для муниципальных районов и городских 
округов на 142 миллиона рублей и порядка 100 миллионов рублей 
для поселений, в том числе для тех, которые пострадали от ЧС и 
денежные средства на которые не были предусмотрены во внесен
ном проекте закона о бюджете. Мы посмотрели все поступившие 
просьбы от муниципальных образований, пострадавших в режиме 
ЧС. Они все в этих поправках нами приняты и удовлетворены. Бо
лее того, большинство из них, собственно говоря, нами и депутат
ским корпусом и прорабатывалось в течение вот этих 3 - 4  дней. 
Посмотрели внимательно таблицы, которые вот по дополнитель
ному распределению денежных средств, выслушали мнение Ассо
циации муниципальных образований Иркутской области.

С учетом всего обозначенного рекомендуем принять указан
ный проект закона в окончательном чтении и предлагаем вам про
ект постановления о принятом бюджете. В этом проекте у нас не
сколько пунктов. Один пункт касается предполагаемого распреде
ления финансовых средств на поддержку промышленных пред
приятий, на выделение средств на лизинговые платежи.

А вторая часть касается... именно вот вопросы межбюджет
ных трансфертов. Мы предлагаем Правительству до конца года 
проанализировать состояние бюджета и рассмотреть возможность 
провести в 2019 году еще одну корректировку областного бюджета 
с учетом замечаний и предложений, не учтенных при рассмотре
нии проекта закона "Об областном бюджете на 2019 год и на пла
новый период 2020 и 2021 годов". Для чего это надо, вы все пре
красно понимаете. Потому что даже та сумма в 142 миллиона и 
еще дополнительно 100 миллионов, она не покрыла все потребно
сти муниципальных образований. Просим поддержать решение 
комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:00:11. Речь 0 мин 20 
сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Итак, коллеги... Вопросы есть, 
да, действительно? Вижу, что вопросов нет. Значит, хорошо пора
ботали на комитете. Да, Александр Викторович, пожалуйста.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:00:31. Речь 0 мин 14 сек

Наталья Игоревна, можно Вам вопрос. А как вот удовлетво
рили то, о чем Ольга Анатольевна сказала? Мы как-то, как будет 
это отражено, в каком месте это будет отражено? Это вопрос пра
вильный.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода

тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:00:45. Речь 0 мин 53 сек

Буянов взял на себя обязательства при корректировке бюд
жета проработать вопрос о включении этих денежных средств в 
доходную часть бюджета Иркутской области. Сейчас мы долго об
суждали этот вопрос. Мы не можем сейчас эти средства внести в 
связи с тем, что это предмет первого чтения, доходы и расходы, 
соответственно, основные параметры бюджета. Если есть предло
жение и необходимость, мы можем в проект постановления внести 
указанную тему. Хорошо? Мы сейчас сформулируем тогда. 2 ми
нуты нам времени. Елена Сергеевна, сделайте, пожалуйста, фор
мулировку.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:01:38. Речь 0 мин 4 сек

Так, и это будет отдельная поправка?

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода

тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:01:41. Речь 0 мин 16 сек

В постановлении пункты, мы целиком его сейчас зачитаем и 
за него проголосуем.

СОКОЛ С.М.
То есть мы ждем тогда.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Алексей Александрович, может быть, мы тогда проголосуем
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/15)

ВЫСТУПИЛИ:

закон о бюджете? Вы тогда говорите, как голосовать.

ПЕТРОВ А.А. -  заместитель руководителя аппарата Законода
тельного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:01:57. Речь 0 мин 20 сек

Проголосовать за основу проект постановления и потом по
правку отдельно. (Непонятно).

СОКОЛ С.М.
Так, что? Голосуем таблицу одобренных поправок или..? Да?

ДИКУСАРОВА Н.И.
Да. Да.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:02:17. Речь 0 мин 10 
сек

Хорошо. Коллеги, по предложению Натальи Игоревны голо
суем принятие таблицы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Присутствие -  34. Отсутствие -1 1 . Кворум -  23.
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:02:27. Речь 0 мин 32 с

Принято. Спасибо. Дальше за что голосуем и когда? (Не 
слышно). Голосуем?

ПЕТРОВ А.А.
Да. И потом поправка отдельно будет поставлена на голосо

вание, озвучена и поставлена на голосование.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:02:59. Речь 0 мин 15 
сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/16)

ВЫСТУПИЛИ:

Если не возражаете, коллеги, голосуем за проект постанов
ления в целом.

ПЕТРОВ А.А.
За основу.

СОКОЛ С.М.
За основу. Да.

Принять проект постановления за основу 
Присутствие -  34. Отсутствие -1 1 . Кворум -  23.
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:03:14. Речь 0 мин 40 
сек

За основу постановление приняли. И теперь ждем, когда бу
дет сформулирована поправка, да? (Не слышно). Конечно, пожа
луйста.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:03:55. Речь 10 мин 32 сек

Уважаемые коллеги, пока возникла пауза, можно тогда я 
воспользуюсь этой паузой, чтобы как-то прокомментировать наш 
закон о бюджетном процессе, который мы отклонили. Я  не устаю 
возвращаться к этой теме, потому что та скорость, с которой вно
сится такой важный финансовый документ, главный финансовый 
документ области в Законодательное Собрание, то время, которое 
есть у КСП, у бюджетного комитета, это явно недостаточно, чтобы 
каждый комитет вник, проработал. И поэтому, если позволите, по
ка пауза, да, я вот короткую такую, ну, что ли, хит-парад основных 
таких недоумений, которые вызывает наш обсуждаемый сейчас во 
втором чтении проект закона о бюджете. Включите презентацию.

Ну, на седьмом месте нашего хит-парада - это, действитель
но, нарушение Бюджетного кодекса. Все понятно, что пожертво
вания должны зачисляться в доходы областного бюджета. Да, они 
потом пойдут по ГРБСникам, да, с соблюдением всех процедур, 
но тем не менее эти процедуры, поскольку это ЧС, то они идут в 
ускоренном порядке. Понятно, первые дни, но когда уже 3 месяца 
на исходе, то давно можно было эти все процедуры провести, не
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нарушая при этом Бюджетный кодекс. Ну, поэтому такой вопрос 
несущественный, но тем не менее.

Значит, на шестом месте... Хотелось бы еще раз уделить 
внимание, политически не ангажируя эту тему, хотелось бы уде
лить внимание, что продолжается вопрос несоответствия бюджет
ных расходов нашим государственным программам. Если у нашего 
Правительства есть такое намерение опять в январе там в Австрию 
с концертом, но кто опять положил это на подпись, значит, руко
водителям Правительства и Губернатору пускать это по програм
ме, которая целью ставит своей создание культурного простран
ства на территории Иркутской области и мероприятия развития 
областных государственных учреждений культуры. Ну на это ука
зывало КСП. Ну, зачем это опять делать? Ну, что, нет возможности 
там пошевелить, как это нужно сделать, если это необходимо? 
Сейчас я не ставлю под сомнение целесообразность. Решил Губер- 
натор, значит, будет так. Но можно это привести в соответствие, 
скажем, с государственным планированием на территории Иркут
ской области, о котором так много мы слышим.

На пятом месте хит-парада. Мы потеряли время по поддерж
ке бизнеса на территории ЧС. Смотрите, что у нас получилось. 
Стояла субсидия муниципалитетам из областного бюджета. Тулун, 
Тулунский район, город Тайшет, город Чуна уже провели работу 
по приему заявок на поддержку пострадавшим субъектам среднего 
и малого бизнеса. Внимание. Теперь пришли федеральные деньги, 
их можно было точно так же поставить на субсидию муниципали
тетам, чтобы эту работу, ну, не выбросить в корзину. Сегодня, се
годня мы эти деньги поставили по минэку, теперь минэк начнет 
снова собирать заявки. Наверное, все хорошо у малого и среднего 
бизнеса. Я обращаюсь в первую очередь к депутатам от этих тер
риторий. Наверное, там все хорошо у малого бизнеса, что мы мо
жем еще 3 месяца поконопатить им голову. Ну, вообще-то, можно 
было это сделать как-то Правительству на будущее учитывать, что 
такие вещи на ЧС надо делать не расшатываясь, а как-то очень 
скоординированно. Поэтому, я считаю, что это важно. Там твердое 
четвертое место.

Субсидия на разницу в тарифах. Коллеги, у нас 2 миллиарда 
на ежегодные расходы областного бюджета лежит тяжелым бре
менем субсидия на разницу в тарифах. К сожалению, вот там, ви
дите, иск, игрек - это количество получателей, которых мы пока не 
знаем на 2018, 2019 год. Но против там 2015 года, скажем, года 
начала работы этого Правительства, 2016 года, когда более менее 
удерживали, 2017 года еще, 2018, особенно 2019, ну, выросло 
практически в 3 раза до 3 миллиардов и прибавка по отношению к 
15 году, повторяю, 2 миллиарда на ежегодные плечи областного 
бюджета. Вот если вы поддержите, то профильный комитет пусть
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обращается в КСП, в коллегию КСП, чтобы КСП как-то посмотре
ла это в плане проверок будущего года. Твердое третье место и 2 
миллиарда. Ну, надо посмотреть.

Значит, рост доли областного бюджета на федеральные пол
номочия в сфере лесных отношений. Посмотрите, если раньше мы 
одну треть дожили на плечи областного бюджета, то теперь уже 
мы, увеличив больше чем до миллиарда, в 3,8 раза опять же по от
ношению вот до начала работы нынешнего Правительства, уже 
прибавка 840 миллионов в бюджете этого года. И это федеральные 
полномочия. Вот тут надо очень точно понимать, что это расход
ные обязательства Российской Федерации. За 5 лет произошел ко
лоссальный рост софинансирования из областного бюджета этих 
лесных полномочий, в 3,8 раза. Значит, это, мягко выражаясь, это 
непродуктивная работа с федеральным центром по размеру лесной 
субвенции. Поэтому, конечно, проще министерства отправить в 
Минфин, чтобы они получили эти деньги в Минфине. Значит, надо 
работать с тем, чтобы обосновать эту субсидию, субвенцию, изви
ните, и получить ее из федерального центра.

Ну, и болезненная тема. Получается, что на территории Ир
кутской области Указы Президента не Указы ни для кого и даже, 
не даже, а уж тем более, распоряжения Председателя Правитель
ства тоже не исполняются. Вот на заднем плане там распоряжения 
Председателя Правительства, и написано: средняя заработная пла
та, которая должна была быть, среднемесячная начисленная зара
ботная плата в ГГС и какая цифра заложена в бюджет. Примерно 
не заложено миллиард. Естественно, что с юбилейными датами мы 
выйдем на выполнение Указов Президента, но Президент четко 
сказал: не надо никаких "хитрушек". Вот можно выполнить Указ 
Президента? Потому что Указ о юбилейных датах имеет много 
изъянов. Мы, Правительство региона должно было честно выпол
нить Указ Президента, а не какими-то хитрыми маневрами с юби
лейными датами. Только вдумайтесь. Во-первых, юбилейные да
ты... Вот даже перечислю. Значит, например, по образованию. Вот 
выплаты по образованию идут через выплатной центр для образо
вания. Я ничего не путаю. Вот слушайте внимательно. Через вы
платной центр, созданный на базе архитектурного техникума, что 
ли, я сейчас точно название не помню. То есть вдумайтесь, 37 ра
ботников подчеркнуто красным, 2 инженера-программиста -  5 
миллионов. Зачем? Ну кто санкционировал эти расходы, кто поло
жил эту бумагу Губернатору на стол? Почему было нельзя отдать 
вместо красивых названий про юбилейные даты просто выполне
ние Указа Президента эти ассигнования до бюджетных сетей. По
этому вот хотелось бы, чтобы мы просто не подминали понятия на 
политику, а выполняли Указы Президента и чтобы Правительство 
региона было на это ориентировано.
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Ну, победитель нашего хит-парада. Есть Указ Губернатора 
для ГГС, принимавших участие в ликвидации ЧС, в том числе на 
эти расходы предусмотреть в бюджете 10 % от годовых назначе
ний, примерно 10 % от годовых назначений, это 336 миллионов 
рублей. Если учесть, что не все несколько тысяч наших ГГС при
нимали участие в ликвидации, то можно предположить, что от
дельные специалисты получат премию в размере годового, годово
го своего дохода. Ну, может быть и не так будет... Может быть и 
не так будет распределена субсидия. Не так, объясняли, Александр 
Семенович, я все понимаю. Ну, значит, это опять подмена поня
тий. Значит, мы просто в такой хитрой форме, прикрываясь ликви
дацией ЧС, на 10 % увеличили зарплаты областным чиновникам. И 
даже не об этом, Губернатору виднее. Вопрос к депутатам постра
давших территорий. А где муниципальные сотрудники, прини
мавшие участие в ликвидации ЧС? Ведь если в методику, которую 
утвердил Минфин сегодня, утвердит сегодня при принятии бюдже
та, этот вид расходов не войдет на сбалансированность, то у муни
ципалитетов, а особенно пострадавших муниципалитетов просто 
нет денег на премирование своих сотрудников. Ну, неужели 330 
миллионов мы находим областным, возможно, заслуженно, но не 
вспомнили о муниципалитетах. Поэтому тоже это надо как-то 
вот... Это все в пределах опять же возможного, но надо, чтобы 
Правительство как-то обратило внимание на победителя нашего 
хит-парада. Спасибо за внимание.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:14:27. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Александр Викторович. Готова у нас, да, редакция? 
Уже раздали Вы? Нет? Вы будете озвучивать? Пожалуйста.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 17:14:32. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемые коллеги, вам раздали сейчас постановление без 
последнего пункта, его вам раздали после комитета. Это то, за что 
мы сейчас уже проголосовали за основу. Теперь я озвучиваю по
правку, то есть то дополнение, которое говорил Александр Викто
рович: "При очередной корректировке бюджета Иркутской обла
сти рекомендовать Правительству учесть в доходной части бюд
жета бюджетные ассигнования, поступившие в качестве безвоз
мездной помощи гражданам, пострадавшим в результате чрезвы-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/17)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/18)

ВЫСТУПИЛИ:

чайных ситуаций, сложившихся на территории Иркутской обла
сти". Все.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:15:12. Речь 0 мин 12 
сек

Спасибо. Голосуем поправку, да? Кто за такую поправку? 
Г олосуем.

Принять поправку
Присутствие -  34. Отсутствие -11 . Кворум -  23.
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:15:25. Речь 0 мин 24
сек

Поправка принята.
Теперь мы голосуем проект закона во 2-м и 3-м (окончатель

ном), да, чтении и направление Губернатору области для обнаро
дования. Пожалуйста, коллеги, голосуем.

Принять Закон во втором и третьем (окончательном) чтениях и 
направить Губернатору области для обнародования 
Присутствие -  34. Отсутствие -11 . Кворум -  23.
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:15:49. Речь 0 мин 47
сек

Коллеги, закон о бюджетных поправках нами с вами принят. 
Я вас поздравляю и большое спасибо бюджетному комитету и от
дельно Наталье Игоревне как его руководителю за эффективную 
работу. Коллеги, есть вопросы, предложения? Кто-нибудь может 
хочет что-то сказать? Если нет, тогда повестка нашей 21-й сессии 
исчерпана. Выступление? А, да, пожалуйста, Андрей Сергеевич. 
Пожалуйста.
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ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:16:36. Речь 0 мин 52 сек

Сергей Михайлович, при всем уважении к Александру Вик
торовичу я хотел вопрос задать и ему, и Вам тоже. Вот его 10- 
минутная презентация, она в рамках обсуждения бюджетного 
нашего закона, она каким образом Регламентом могла быть преду
смотрена вообще? Мы уже второй раз слушаем выступление с та
кой презентацией. Я  думаю, каждому депутату есть что сказать, но 
у нас, по-моему, Регламент не предусматривает такой формы вы
ступления, как заполнение паузы. Я  просто предлагаю на будущее 
Регламент соблюдать либо давайте вносить в него какие-то изме
нения и давать право всем депутатам, которые хотели бы проде
монстрировать какие-то презентации и выступить в свободной 
форме, давать такое право, а не избранным только депутатам.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:17:28. Речь 1 мин 13
сек

Андрей Сергеевич, я Вам напомню, когда мы только начина
ли работать, у нас вот было много выступлений несанкциониро
ванных, но ярких, красивых, интересных, которыми мы тоже име
ли удовольствие наслаждаться, тогда даже, когда это были не пау
зы. Поэтому, если это так сильно покоробило Вас, то мы учтем на 
будущее, и Александр Викторович тоже. Видимо, с учетом того, 
что, судя по всему, он готовил эту презентацию заранее, он учтет, 
какую именно паузу заполнить и какой длинной она будет, чтобы 
она не выходила за рамки разумного. Но в целом, я считаю, что у 
нас парламент с вами достаточно лояльный друг к другу, демокра
тичный, и мы, действительно, чем просто сидеть, молчать и пя
литься друг на друга, заодно послушали что-то интересное и, как 
мне показалось, это даже не критичное в отношении исполнитель
ной власти, как могло бы быть.

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:18:41. Речь 0 мин 39 сек

Можно я добавлю? Я ни в коем случае не против таких вы
ступлений, но вот мы уже делали такие предложения, давайте в 
конце сессии или в начале сессии внесем изменение конкретное в 
Регламент, что каждая фракция имеет право выступить на свобод-
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ную тему, озвучить ту информацию, которую она хотела бы озву
чить. И тогда каждый депутат будет, скажем, в равных правах 
находиться. А сейчас у нас это явно, во-первых, не соответствует 
Регламенту. Это первое.

Во-вторых, это в такой неожиданной форме появляются ка
кие-то перерывы между голосованиями по бюджетному закону. Я 
думаю, что это не совсем правильная форма. Вот и все.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:19:20. Речь 2 мин 37 
сек

Я, может быть, ошибаюсь, но предыдущее выступление с 
презентацией на прошлой сессии было не в рамках заполнения па
узы, а было выступлением, которое было вот здесь у меня отраже
но официально, так же, как и Ваше любое выступление. И здесь не 
вижу никаких нарушений Регламента, если честно, в этом.

Что касается выступлений фракций. Никаких проблем, у нас 
в конце сессии всегда есть возможность фракции выступить, если 
фракция хочет это сделать, официально заявить и так далее. По
вторяю, во время паузы можно хоть выйти. Вот если Вам в следу
ющий раз будет неприятно слушать Ведерникова, выйдите просто 
и все, как закончится, зайдете обратно. Вопрос только в том, что 
пауза не должна удлиняться за счет выступлений, вот здесь я со
гласен. А все остальное, мне кажется, вполне допустимо. Может, я 
не прав, но Антон Васильевич меня рассудит, если что, у нас глав
ный арбитр по... (Шум в зале). Не просил же. Так, все (смеется). 
(Смех, шум в зале). Ну, это не я дискуссию завел сейчас. Эту пау
зу, точно я на себя ответственность за эту паузу не возьму.

Коллеги, следующая сессия 22-я у нас состоится 23 октября. 
И нашу 21-ю сессию Законодательного Собрания объявляю закры
той.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области С.М. Сокол
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